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俄罗斯艺术家Evgeny Ches使用透明塑胶玻璃纸作为画布创作

塞尔玛·拉格洛夫《尤斯塔·贝林的萨迦》：

“宁静中的暗流涌动”
□野 水

《尤斯塔·贝林的萨迦》，【瑞典】塞
尔玛·拉格洛夫著，复旦大学出版社，
2018年3月

作为经典文学的现实意义

《尤斯塔·贝林的萨迦》是诺贝尔文学奖得主
塞尔玛· 拉格洛夫的长篇代表作，可以视作是她
对时空变迁的一种终极理解。

圣诞夜里许多故事在悄无声息地发生，埃克
比庄园既定的秩序在圣诞夜遭到颠覆，食客们听
信谗言，对提供给他们食物的少校夫人生怨，与
魔鬼签下契约，一起驱逐少校夫人。少校夫人被
迫离开庄园之前预言了此地未来的命运。12名
食客与尤斯塔·贝林在一年中历经了这片土地难
以承受的变迁，时穷节乃现，食客们与尤斯塔·贝
林终于觉醒，一起捍卫并重建埃克比庄园曾经的
荣耀。恶魔死去，病重的少校夫人重返庄园，以
无限的宽容与食客们达成谅解，尤斯塔·贝林放
弃少校夫人关于埃克比庄园的馈赠，开始了新
生。文本在虚化与现实的交汇中完成了人类精
神流变的寓言，揭示了人性之罪所挟裹的种种灾
难。重建人类和谐相处的秩序，重回心灵核心之
境的必要性，对今日的世界而言更是正当其时。
杰出的作家总是极富前瞻性的，他们所奉献的作
品从来都不单是具体的故事，而是对人类文明进

程的警醒和预言。
《尤斯塔·贝林的萨迦》中有着包罗万象的奇

异图景，时而是传奇时空，时而回到现实时空，甚
至充斥着荒诞和魔幻，有尤斯塔·贝林爱情的变
奏，有婚姻内潜伏的冷暴力，有爱之甜蜜的转瞬
即逝，有难以摆脱的命运长痛，有难以承受的种
种灾难，有潜伏在身边的种种凶险，有如诗如画
的自然宁静与短暂闲适，这丰富的一切蕴含于一
个简单执念中，拉格洛夫开启了属于自己的文本
生态，完成了自己对生命与世界存在的全部认
知。作品从横空出世的那一刻便极富争议，因为
作为人类灵魂的工程师必须前瞻性地看世界。
陀思妥耶夫斯基曾指出：“很快被人理解的东西
寿命不长。”生命的本质是精神，生命弱小的另一
面是精神的永恒。拉格洛夫确认了人性的脆弱，
残酷中的一点美好，同时也相信并确认人的圣洁

性。比如尤斯塔·贝林的多变，情感的冰火两重
天，时而勇猛，时而脆弱，在迷茫中执着追爱，在
追爱中迷茫执着，这就是人性的真实前行。

“生命的精神还活在死去的事物中。”本书译
者王晔曾这样总结《尤斯塔·贝林的萨迦》的核心
内涵，是非常精准的。王晔对此作的翻译超常之
处在于触及并抵达了作家创作所力求的审美之
境。王晔的译作包括瑞典文学的现代和当代经
典，又以现代经典为多，从《格拉斯医生》到《海姆
素岛居民》《严肃的游戏》等。《尤斯塔·贝林的萨
迦》的中译本，奉献给读者的不仅是首位获诺贝
尔文学奖女作家拉格洛夫的长篇处女作，更是直
面文学经典的态度。王晔面对《尤斯塔·贝林的
萨迦》的状态更像是与拉格洛夫的文学灵魂对
谈，在一定意义上也是以处于云上的高度与当代
文学对谈。正因为有着与作家灵魂无限贴近的
姿态和意识，王晔的译介才让经典呈现出相当本
初的面貌。

对当代文学创作的启示

所谓文学经典大抵都坚守了常识，做到让文
本回归文学本源性价值，而不是成为“铺缀的文
学”。拉格洛夫从孕育《尤斯塔·贝林的萨迦》到终
于有机会开启写作，在心中沉淀了多年，写出来只
是“以发泄所储蓄之势力”，其动能是超乎物质功
利的自然之势，于是体现了更多的天赋灵性。

通过少校夫人被众人驱离庄园，通过魔鬼破
坏人间和谐的种种罪恶，通过诗人尤斯塔·贝林
的情感变奏，通过众人最终觉醒与庄园的重建等
一系列现实与魔幻交错的光怪陆离，《尤斯塔·贝
林的萨迦》构建了世界精神性存在的本质，呈现
了生命的圣洁性。

《尤斯塔·贝林的萨迦》几乎去尽技术性构建
痕迹，结构松散而内在严密，密实的故事与想象
在核心精神引领下，既呈现着宏观大美，又有具
象和精微之美。叙事中流淌的诗意，属于文本地
理韦姆兰，又属于诗人尤斯塔·贝林，属于拉格洛

夫，更属于人类生命。由诗人尤斯塔·贝林构成
的叙事主线，与说故事的“我”在时空与现实、魔
幻的不断转换中，将过去、当下与未来融为一体，
大大提升了寓言意味，100多年前的这部小说，
依旧能够寓示当下变幻莫测的世界。

小说是小说的源泉，经典影响着经典的产
生，经典更以具象呈现、寓言、象征着世界真相。
《尤斯塔·贝林的萨迦》显然受到《圣经》《浮士德》
《法国大革命》《培尔·金特》《堂吉诃德》等影响，
这与瑞典文学传统与拉格洛夫自身接受的教育
相关。少校夫人与伯爵夫人等多位神性女人对
尤斯塔·贝林的救助，如同林黛玉对贾宝玉的精
神导引。韦姆兰这片土地上的人性生态，种种灾
难、凶险、疾病，尤斯塔·贝林无以挥去的精神苦
闷，犹如我们过去的一段时间处在全球性新冠疫

情笼罩下的无奈与无助。人类难以承受的苦难
之外，亦有生死间隙永不熄灭的勇气与短暂快
乐，人间除了有恶，也有善意，大爱，对理想的信
念和对人类的信心。

经典长篇有着巨大体量，丰富的人性信息，
密实的情节、多个人物、多种思想的碰撞，须通过
繁复而幽暗的旅程，方能抵达精神的彼岸。《尤斯
塔·贝林的萨迦》就是多个故事、多个人物在韦姆
兰这片土地上的曲折而不失信念的精神奔袭，融
汇人性与神性，融汇了传奇与魔幻，种种具象汇
聚在一起，共同完成时空的跨越，对世界存在的
抽象性归结及寓言，在万千艰难与险阻中蹚出了
一条精神恢复之路。

文学作品成为经典，更重要的一点还在于创
作实现艺术的原创性，将人们熟知的一切最大限
度地陌生化。小说中密布的传奇与魔幻图景，宁
静中的暗流涌动，情感与婚姻的动感，都被融入
精神奔突的烈焰中，交织着想象与实景，凸显着
精神的真实，逝去的过往是人性异彩夺目的复
原。一句话，拉格洛夫赋予《尤斯塔·贝林的萨
迦》常人无法模仿与复制的体式，甚至作为源头
影响到遥远后世的魔幻现实主义。

（作者系陕西省作协会员）塞尔玛· 拉格洛夫
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■访 谈

常景玉：作为一位作家，您毕业于高尔基文
学院，而您又是出生在一个音乐世家，还在格涅
辛音乐学院学习过。您会演奏什么乐器吗？音
乐在您的生活和写作中扮演着什么角色？

马克西姆·扎姆舍夫：我有时会弹弹钢琴。
音乐对我的影响非常大，音乐中的那些形式上的
规则对于诗歌很重要，有很多诗都是建立在音乐
形式之上的。声响的表示、音色、高潮的位置都
很重要。总的来说，对于那些经常去音乐会和彼
得堡音乐厅的人来说，音乐是一种幸福。音乐世
界中的一切对于我的整个创作生涯、我的小说和
诗歌都非常有益。

常景玉：在担任《文学报》主编之前，您都做
过哪些工作？现在的工作挑战在哪里？

马克西姆·扎姆舍夫：我2022年起开始接替
尤里·波利亚科夫的工作，担任报社主编。在此
之前，我在《文学报》已经工作了四年。一开始我
是“金杰里维格奖”的协调人员，后来是文学部负
责人，又成了副主编。我的主编之路并不是一蹴
而就的。

我们报纸如何运行呢？我们当然能以零售
和订阅的方式获利，但与此同时，参加莫斯科、圣
彼得堡的媒体出版界和俄罗斯数字发展、通信和
大众传媒部的资助竞赛也是我们的常规工作。我
做了很多与莫斯科和圣彼得堡的媒体组织沟通工
作，在它们的帮助和支持下展示地区文化现象。

我的主要任务就是让报纸保持对所有人的
开放性。无论在什么情况下，我们都尽量采用宽
广的文化和文学表现手法，这样的政策能把所有
阵营的人都维系起来。《文学报》是我们的文学历
史，也是一个重要的文学品牌，但我不能平白地
跟人说：“普希金的心血就要没了，救救我们吧！”
然后就干等着人来拯救我们。我们必须得让报
纸活下去，让它不仅有过去，还有未来。

常景玉：据说现在俄罗斯大型杂志的发行量
很小，并且没有再大幅增加的可能。而《文学报》
的发行量还算可观，并且比较稳定，零售量占发
行量的3/4左右。这让我想起了，在伟大的卫国
战争期间，相对于厚杂志，作家和诗人们更喜欢
在报纸上发表作品，因为报纸的流通速度更快，
也更适合于短小精悍的作品。您认为，现在的小
说家和诗人也是更喜欢报纸吗？

马克西姆·扎姆舍夫：喜欢不喜欢这个问题
有点复杂，我们怎么做都不可能博得所有人的热
爱。疫情对报纸的发行有过影响，但目前报纸的
印数已经稳定下来。虽然我们的零售状况还可
以，但是订阅报纸的这一代人确实已经消失了。
我们的社会是两极的，当然会有不喜欢我们的
人，但这同时也意味着我们真实地存在着。

我认为，我们的报纸本身就有很好的声望，
每个人都想在报纸上发表作品，尤其是年轻作
家。对于现在的作家来说，几乎不可能“一早醒
来，一夜成名，成为诗坛上的拿破仑”。但是毫无

疑问，名字出现在我们的报纸上依然是一件值得
关注的事情。

常景玉：相较于波利亚科夫，您做了哪些
调整？

马克西姆·扎姆舍夫：报纸的主编就相当于
话剧总导演，每个人一定都有自己的特色。一些
更符合我本人品位的文学家的名字会出现在报
上，报纸上的活跃分子改变了，这是很自然的。
但是在波利亚科夫时期的作家圈子稍窄一些，而
我们想最大程度地扩大合作的作家群体，并且想
表达出整个国家里对某一事件的所有观点，而不
只是主编喜欢的看法。

常景玉：这也是《文学报》三个世纪以来的一
种传统，对吧？

马克西姆·扎姆舍夫：对，这也是受人敬佩的
恰科夫斯基的传统。现在我们还有一个以恰科
夫斯基命名的文学奖。

常景玉：说到文学奖，我想知道您的看法。
您觉得为什么有必要去发起文学奖项？它对于
作家的意义何在？

马克西姆·扎姆舍夫：作为一个作家，我认为
能够得到文学奖的认可非常让人开心，这毕竟是
对个人创作成果的一种肯定和表扬。但是盲目
地崇拜文学奖并不可取。作品获奖给了出版商更
多的机会去推广和宣传，作者需要这个名头。现
在的读者一般不会购买自己根本没听说过的作
品，文学奖就是一种帮助大众认识新作品的指南。

当然，每个奖项都是主观的，因为最终的决

定是由评审团做出的，他们都有自己的喜好。因
此我们需要更多的文学奖。而且专业的作家、评
论家和诗人都清楚地知道这个圈子中每个人的
水平，文学奖总体上能够反映出当今文学的整体
面貌。

常景玉：从前，《文学报》有“金杰里维格奖”，
有“塔夫里达竞赛”，现在这个以恰科夫斯基命名
的新文学奖有什么特色？

马克西姆·扎姆舍夫：“金杰里维格奖”是波
利亚科夫设立的，他离任后这个奖因缺少资金支
持无法持续下去了。但这个奖项依然存在，只是
变得更有针对性了。获得这个奖项的是专注于
历史题材的作家，获奖人虽然没有奖金，但是可
以出版自己的书。

近些年我们积极参与申报各类资助出版行
业的奖项，2022年我们获得了俄罗斯数字发展、
通信和大众传媒部的资助，决定创办“超文本
奖”，它已经颁发过两届。我们尽量让提名种类更
加多样化，小说、诗歌、对文学进程的贡献、俄语
翻译这几类获奖人可以获得50万卢布的奖金，
其中，俄语翻译奖关注那些把俄罗斯各种民族语
言或前独联体国家的语言翻译成俄语的作品，作
者和译者共同获奖。针对青年作家的奖项有处女
作和手稿两类，有些年轻作家的书尚未出版，但
可以被提名为优秀手稿。另外，出色的文学博主
也可以获得20万卢布奖金。入围名单由我们报
社的工作人员决定，之后再邀请不同风格的著名
作家来当终审评委，以此减少选择的倾向性，这

与以普希金命名的“皇村中学奖”是一样的。
常景玉：俄语翻译奖项具体是指什么呢？
马克西姆·扎姆舍夫：俄语翻译奖主要是奖

励用民族语言写作和翻译的人，例如塔塔尔语、
卡巴尔达语、哈卡斯语、哈萨克语等。俄罗斯的
很多民族作家经常感觉自己被边缘化，人们对整
个文学进程的了解是不全面的，一直处于被遮蔽
状态。《文学报》将用“俄语翻译”这个奖项来恢复
此前中断的与各个共和国文学和作家的联系，把
丰富的俄罗斯文学马赛克碎片合为一体。这一
提名有非常大的创造性和团结性，无论是在文学
还是地缘政治方面都很重要。

我们有一个长期的项目——俄罗斯的多语
言七弦琴，这个项目框架下，我们刊发了许多民族
语言写出的作品，这能够把俄罗斯整个空间中的
内部语言更牢固地联系在一起。俄罗斯文学界中
的新作品层出不穷，文学活动也络绎不绝。我们当
然无法涵盖所有事件，但是我们认为重要的事都
必须平等地报道，无论这些事件是谁组织的。

常景玉：这个文学奖为什么把超文本文学奖
与恰科夫斯基联系起来？

马克西姆·扎姆舍夫：这是个老生常谈的问
题了。我们并不是非要把他的创作与超文本联系
起来，只是以恰科夫斯基命名这个奖，把他当成是
报纸的主编，作为一种自由性的象征。因为他把《文
学报》领导成了苏联最自由、最受欢迎的报纸。

常景玉：那么在报纸的个性风格上，您想保
持恰科夫斯基的平衡中立原则，而不是寻找那些与

您个人，或者整个编辑部更加同频的内容，对吗？
马克西姆·扎姆舍夫：俄罗斯的作家似乎习

惯于不断地思考未来。如果我们不思考，那么就
没人会思考。我不是个理想主义者，我深知当今
报纸面临的困难。因此，我们要以更有趣的方式
确立报纸的政策。我们的目标不是让人接收更
多的信息，而是让人变得更有学识。读者对科
学、文化、艺术和政治了解得越多，就越有可能体
现出人道主义精神。

我一般在自己的文章，或者是访谈中表达我
个人的看法，而不是在《文学报》上。我想让报纸
成为一个自由、开放的场地。

常景玉：那么，您认为报纸主编对于您的文
学创作有什么样的影响吗？

马克西姆·扎姆舍夫：不，编辑工作与我的写
作事业完全没有关系。我尽力不把自己的个人
观点与报纸上的社会政治态度混在一起。《文学
报》像是一个针对不同问题的扩声器，尤其是在
文化领域，而不是表达我个人观点的路径。

常景玉：您认为报纸上有哪里内容值得研究
学者们的关注？

马克西姆·扎姆舍夫：我认为每一期报纸都
非常有意思。报纸上有很多不同的内容，提出了
很多不同的话题。当然，关于俄罗斯当前政治生
活的材料非常尖锐，我认为这方面非常有趣。

常景玉：您应该知道，在中国有一份《文艺
报》，还有一份《文学报》。这次您在北京是否与编
辑同行们有过交流？你们一定有些共同语言吧？

马克西姆·扎姆舍夫：6月22日我与《十月》
杂志社主编陈东捷和一些中国作家见过面，与
《文艺报》暂时没什么交流。这次的行程比较紧
张，在北京没有专门与编辑们见面，希望下一次
来北京有这样的机会。

传统媒体的新姿态传统媒体的新姿态
——访俄罗斯《文学报》主编马克西姆·扎姆舍夫

□常景玉

俄罗斯《文学报》

马克西姆马克西姆··扎姆舍夫扎姆舍夫（（左一左一））和常景玉和常景玉

《文学报》是俄国新闻史上

办报历史最悠久、且仍活跃的

寥寥数报之一，也是全世界办

报时间最久、最有影响的文化

出版物之一。自1830年杰里维

格和普希金创刊至今，《文学

报》历经两次停刊和两次复刊，

其生命历程整整跨越了三个世

纪。现代《文学报》依然是一份

重要的文化报纸，也是俄罗斯

的著名文化品牌。近日，河南大

学外语学院俄语系教师常景玉

对受邀参加第三十届北京国际

图书博览会的《文学报》主编马

克西姆·扎姆舍夫进行了采访。

马克西姆·扎姆舍夫1972年出

生于莫斯科，毕业于格涅辛音

乐学院和高尔基文学院，2017

年起担任《文学报》主编。


